Uno de los resultados de ese intento es el de ciertos pasajes que podríamos denominar de realismo mágico en la sociología, o tal vez de magia sobre la realidad, en la medida en que ciertas "evidencias empíricas" desaparecen de pronto, como por encanto. Un ejemplo de esto nos lo ofrece el análisis de la estructura de clases, o la caracterización, mejor dicho, que sobre ella hace el profesor Cintra para el período Tokuwaga (1600-1868) de la historia del Japón. En efecto, mientras que en las primeras diecisiete páginas del libro se evidencia ante el lector la existencia de dos clases fundamentales en el Japón Tokuwaga, en las personas de los grandes terratenientes (daymio) y en las de los campesinos siervos (los genin, los nago y los fudai), respectivamente, y de relaciones de explotación de los primeros sobre los segundos, poco después ambas clases quedan englobadas dentro de una sola, la de los "agricultores", a la par de tres "clases" más que se mencionan, los militares, los artesanos y los comerciantes.

Como se comprende, sobre esto hay mucha tela que cortar, tanto de parte de quienes defienden un análisis marxista puro (sin entender por esto sólo lo que escribió Marx) como de aquellos que creen en la posibilidad de una síntesis Marx-Weber. Como quiera que sea, para los que aspiran construir este último camino, la obra del profesor Cintra les muestra, quizá sin proponérselo, las dificultades (algunas de ellas) que tendrán que superar.

Dejando de lado lo anterior, vale la pena volver a lo que mencionábamos en un principio y subrayar la importancia de este tipo de estudios, que nos acercan aún más a la debida comprensión de la realidad actual de América Latina.

OSCAR VARGAS FORONDA

J. H. Broomfield, Elite Conflict in a Plural Society, Twentieth Century Bengal. University of California Press, Berkeley y Los Ángeles, 1968, 349 pp.

La obra del profesor Broomfield es de especial importancia en este momento en que la atención del mundo se dirige hacia Pakistán Oriental debido a los acontecimientos que en él han tenido lugar recientemente. Se ha despertado el interés por conocer las raíces de estos sucesos, y han surgido numerosas hipótesis sobre sus consecuencias en el futuro. Un análisis de la historia política de Bengala como el que se presenta en este libro, constituye un valioso aporte para la comprensión del problema del nacionalismo indio y del movimiento pakistano.

El autor informa sobre las condiciones económicas y sociales

de Bengala, que, a principios del siglo xix reunía en Calcuta a la mitad de la población total de la provincia y ofrecía la oportunidad de alcanzar en ella educación, mejores empleos y riqueza. Calcuta era económicamente fuerte, el principal centro legal y administrativo de todo el subcontinente en esa época, y la sede de una universidad con alto nivel académico, así como de un apreciable número de colegios distinguidos; contaba con una vida cultural activa que reunía en ella a la élite educada india. Florecían las sociedades de estudiosos, la prensa, y los centros de difusión cultural. El poder político y económico lo detentaba en mayor grado la comunidad inglesa, luego se encontraban los angloindios fieles a la Corona y colocados en los puestos vitales.

A principios de este siglo la densidad demográfica de las áreas oriental y occidental de Bengala era marcadamente distinta en relación con el tamaño de las comunidades hindú y musulmana, esta última creciendo dos veces más rápido que la primera. La mayoría de los musulmanes estaba establecida en las zonas más prósperas del Este, en tanto que en el Oeste y el centro, más desprovistos, los hindúes. De todas maneras, estas regiones no eran exclusivas de uno u otro grupo.

Se da especial importancia en esta obra al elemento social que intervino en la acción política que se originó y desarrolló en la región desde finales del siglo xix. Por entonces, había surgido un grupo de nacionalistas cuya meta era concretar en la India un sistema parlamentario de autogobierno. Este grupo se opuso a la División de Bengala que tuvo lugar en 1905, ganando en el curso de esta lucha experiencia política. Vieron cumplidos sus propósitos cuando se anuló la medida en 1912. En esta obra se analiza cómo se desempeñó la élite dominante hindú bengalí (bhadralok) desde principios del presente siglo, cuál fue su influencia en el sistema educativo y en la política, y cómo luchó por continuar teniendo predominio social y político después de 1912.

La reunificación afectó también a la administración británica, de la cual se empezó a desconfiar, especialmente en relación con su estrategia política. Estas circunstancias dieron las bases para el surgimiento del grupo musulmán bengalí, políticamente independiente y cuyos objetivos eran la división del territorio indio, y a la vez hizo posible la participación de los políticos bengalíes en instituciones representativas. Entre los años de 1913 y 1920 las bhadralok hindú y musulmana se afirman y adquieren experiencia trabajando dentro de un sistema legislativo. En 1916 se establece la alianza nacionalista hindú-musulmana que posteriormente será amenazada por las divergencias entre ambos grupos. Hacia el año 1926 la violencia comunal entre hindúes y musulmanes recrudece, y ya en la década del treinta el ataque de los musulmanes a la

bhadralok hindú en manos del poder político se desarrolla de manera constante, culminando en los episodios violentos de los cuarenta, cuando el deseo de división para poder llevar una existencia

política separada se hace más fuerte e inflexible.

Los problemas básicos de la bhadralok hindú como élite de alta casta, descansaban en la dependencia de su poder político y económico de la participación en instituciones y sistemas importados, tendientes a crear una sociedad abierta. Los resultados posibles de un desarrollo institucional de este tipo, en lo social, la hizo dudar de sus capacidades para controlar el cambio. Además, las dificultades de comunicación con los grupos que no pertenecían a su élite aumentaron su inseguridad. Estas dificultades se reflejaron en la imposibilidad de lograr apoyo durante la agitación antidivisionista.

Agregado a los fuertes sentimientos comunalistas hindú y musulmán en Bengala, se hallaban los ingleses, que de un modo u otro favorecieron la división, en relación con la política de combatir el exclusivismo de la *bhadralok* hindú y que sólo produjo el efecto contrario. El resultado fue afirmar aun más las tendencias separatistas.

A través de la obra del profesor Broomfield se aprecia cómo el nacionalismo hindú hizo posible el nacimiento del nacionalismo musulmán y cómo los sentimientos comunalistas se fueron afianzando en el curso del tiempo hasta culminar en la división de la India en 1947. Este libro nos permite cooncer la historia política y social de Bengala, y en consecuencia comprender la muy reciente historia de Pakistán Oriental.

Para reailzar este estudio el autor ha podido disponer de materiales pertenecientes a instituciones y colecciones privadas, de documentos oficiales tanto en la India como en Inglaterra, de una extensa bibliografía publicada sobre el tema, y de la valiosa ayuda de entrevistas a viejas figuras políticas y a personal del gobierno.

> Susana Devalle El Colegio de México